
國台辦主任

王毅的外交部

部長提名昨日

獲人大會議高票通過。昨日會議

結束後，前外長李肇星(見圖)在

人民大會堂向本報記者評價這位

新外長時稱，王毅是一位優秀的

外交官，他出任外長「太好了」。

在回答王毅曾任中國駐日大

使，出任外長是否會有利於改善

當前緊張的中日關係問題時，李

肇星表示，王毅出任外長後將抓

全面(工作)，不僅中日兩國人民要友好，中國與其他國家的人

民也要友好。 ■兩會報道組 葛沖
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三部長感言：一切為民
徐紹史掌發改委 李斌主政衛計委 韓長賦留任農業部

香港文匯報訊（兩會報道組 趙鵬飛、李叢書）

昨日，全國人大表決通過了新一屆全國人大各專

門委員會組成人員名單。當對環境與資源保護委

員會主任委員、副主任委員、委員名單草案進行

合併表決時，工作人員宣讀提名的主任、副主任

委員得票，贊成票1,969，反對票850，棄權票

125。反對票和棄權票超30%，面對這個前所未有

的結果，大會堂內響起一片驚呼，甚至出現了稀

落的掌聲。

環保熱點惹公憤

一直懸而未決的環境問題已經引起公憤，現場

代表的陣陣騷動和值得紀念的高額反對票和棄權

票，顯現了民意關注熱點所向，也是新一屆領導

班子未來的工作重點。全國人大代表、香港島各

界聯合會理事長蔡毅直言：「高額反對票給了環

保部、環資委壓力。再不給壓力，我也擔心站在

天安門前，都看不到毛主席了。」

「非
常感謝中央的信任，也感謝代表們的信任，
委以重任，我確實感到責任很大、壓力也很

大。」新上任的國家發改委主任徐紹史是第一個坦然
站在北大廳記者採訪區的話筒前的部長。談到未來工
作，徐紹史說，國家發改委有很好的工作基礎，「我
將跟大家一起，恪盡職守，盡心盡力，做好工作。」

徐紹史健談 融合統籌三件事

從國土資源部部長，到掌管有國務院之稱的國家發
改委，徐紹史身上的擔子顯然更重。與國家發改委前
兩任以低調著稱的主任不同，徐紹史面對媒體侃侃而
談，顯得平易近人。

在會議投票開始前，徐紹史就表現得胸有成就、信
心滿滿，並最後以國土資源部部長的身份對自己過去
近6年的工作進行了總結。徐紹史說，近年來在國土資

源部打基礎、摸家底方面做了兩項重要的工作，一是
全國土地第二次調查，二是礦產資源的三項調查，並
在土地方面形成了「1+8」的土地政策，建立了一個很
好的立體的監管網絡。

徐紹史還總結了做部委掌門人的心得，「一個部門
的工作看上去千頭萬緒，但是歸結起來就三件事：業
務、黨務和隊伍。把這三大塊工作融合統籌，取得了
比較好的成效。」顯然，他對未來執掌國家發改委充
滿期待。

李斌慎言 將深化醫療改革

新任國家衛生和計劃生育委員會主任的李斌剛出會
場就被眼尖的記者發現，並團團包圍。雖有早年出任
計生委主任的履歷和經驗，但作為新組建的國家衛生
和計劃生育委員會第一任主任，李斌仍出言謹慎。

對於未來工作，李斌回應說，「我一定認真履職，
更好地為人民服務。進一步深化醫藥衛生體制的改
革，做好衛生計生的各項工作。從群眾最需要的地方
做起，從群眾不滿意的地方改起。」

韓長賦承諾 確保13億人吃飯

連任農業部部長的韓長賦也被記者團團圍住，對於
連任，韓長賦說，「深感責任重大、任務艱巨，我將
不懈努力、全力以赴、永不懈怠！」

對於今後的工作規劃，韓長賦稱，中國有13億人
口，13億人要天天吃飯，糧食安全要天天保，因此今
後加強農業基礎設施建設，保證重要農產品的供給。
同時還將進一步落實強農惠農政策，加強農田水利建
設，加大農業科技研發推廣力度，調動農民種糧的積
極性，保證農業穩定發展。

九省區大員
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讚王毅優秀
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香港文匯報訊 (兩會報道組 何凡) 因山東、安徽
等省高官調任中央，涉及九省區的新一輪地方人
事調整將在「兩會」後展開。此外，國資委、國
台辦等國務院部門主要負責人的人事安排亦尚待
明朗。

近日來，全國人大、國務院與全國政協的領導
層人事安排陸續出爐，為涉及九省區的新一輪地
方人事調整留下伏筆。目前，周強、吉炳軒、張
慶黎、盧展工與蘇榮升調中央後，將留下湖南、
黑龍江、河北、河南與江西5省省委書記的空缺。
王正偉、馬、李斌和姜大明也將卸任其地方任
職，屆時寧夏、廣西、安徽、山東4省區政府將現
新任「一把手」。

國資委國台辦或換帥

從中央部委層面看，王勇擔任國務委員後，若
不兼任國資委主任職務，將有新面孔執掌這一國
務院直屬特設機構。另外，王毅出任外交部長
後，將卸去國務院直屬事業單位國台辦主任職
務，屆時會有新人選浮出水面。

今年全國「兩會」，國家機

構權力接棒，領導團隊人事更

迭，各候選人得票多寡，牽動

世人神經。連續數日，人民大

會堂裡，工作人員唱票話音未

落，記者席上，十指靈動，鍵

字如飛，幾乎在同一時刻，所

有候選人的得票情況，通過全

媒體舉世皆知。贊成票、反對

票、棄權票，360度公佈於

世。

記者注意到，25個新提名的

內閣部長中，得票率最低的，

分別是環保部長周生賢、住建

部長姜偉新、央行行長周小

川、教育部長袁貴仁，反對票

均數以百計。相對高企的反對

票，直接表達出過去5年，買

房難、上學難、污染重、通貨

膨脹問題的民意反彈，也是以

壓力形式折射 對這四名留任

部長未來任期更高的期待：讓

房價不要繼續高不可攀，讓孩

子們的求學之路不再漫長危

險，讓銀行裡的存款不再貶

值，讓灰霾的天空重歸湛藍，

讓污染的河流清澈如昔⋯⋯

中國的人大制度，是實現中國式民主政治的核

心制度之一。一個官民割裂的政治運行格局，是

構建政治文明的大敵。越來越多的社會公眾自發

關注、熱心參與乃至影響國家領導機構的選舉，

是一個國家政治生態走向成熟的必經之路。

拜新媒體傳播無延時、無死角之賜，中國式選

舉政治日趨透明，這是今年兩會的一大特點。從

管制型向服務型轉變的權力部門，逐步放鬆對政

治信息的官方壟斷，新媒體同步全方位公佈反對

票和棄權票細節，執政黨誠意窺斑見豹。中國政

治生態正在呈現積極的活躍度和包容度。

誠如一名港區政協委員在他的微博中所言：全

媒體時代的兩會，反對票、棄權票即時公開透明

地向社會展示，彰顯出代表委員們與社會脈搏的

貼近，展示出民主意識的提升、社會開放度的提

高、政治包容度和信念力的強化。

當下的中國，轉型期的社會和經濟形態，既是矛

盾和難點不斷湧現的過程，也是公眾權利意識不斷

增強、利益訴求日趨多元的過程。為政者既需體察

諸民意訴求，釋放誠意，更需通過深中肯綮的施

政，凝聚社會民眾的正能量，構建更加堅實的價值

認同，以實現中國穩健發展的政治共贏格局。

從這層意義上講，反對票和棄權票面向社會的

全息發佈，是對當前中國政治文明的進步投的贊

成票！
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香港文匯報訊 (兩會

報道組 海巖、劉蕊、

沈夢珊) 第十二屆全國

人大一次會議昨日下

午通過新一屆國務院

組成人員名單，25個

國務院組成部門中，

九部委換將。會後，

本報採訪到新任國家

發改委主任徐紹史、

國家衛生和計劃生育

委員會主任李斌，以

及連任農業部部長的

韓長賦這三位剛獲任

命的內閣部長。在人

民大會堂北大廳的紅

地氈上，他們發表了

最為簡短，卻頗具意

義 的 「 就 職 感 想 」。

「為人民」，是他們共同

的主題詞。他們均坦

言，深感重任在肩，

責任重大。

香港文匯報訊 (兩會報道組 葛沖) 昨日卸任的
商務部部長陳德銘傳言有望接替陳雲林出任海協
會會長。對此，陳德銘未予正面回應，僅表示相
信在他這個年齡(64歲)，中央應該不會讓他馬上完
全退下來，還要做點事。對於兩岸關係，陳德銘
表示，兩岸的經貿關係很好，兩岸自貿談判也可
能會有大的進展。

「今天是我作為中國商務部長的最後一天，我
會站到最後一分鐘。」陳德銘昨日在人民大會堂
向記者表示，感謝媒體5年多來對他工作的支持
以及報道，相信接任者（高虎城）會繼續得到媒
體的支持。

他前一日還向記者說，自己過去幾年沒有遺
憾，「人生很精彩」。

香港文匯報訊 據新華社報道，明日(18日)，掛了
64年的「中華人民共和國鐵道部」牌子將從北京復
興路10號大院門前悄然換下，披 大紅綢緞的「中
國鐵路總公司」將取而代之。

對於鐵路總公司，人們期待的是進行徹底的市場
化改革，而不是誕生一個新的壟斷「巨無霸」；人
們渴望的是全面提升服務水平，而不僅僅是在票價
上做文章。

人代倡市場機制增服務

雖然鐵道部拆分為國家鐵路局和中國鐵路總公
司，但鐵路的實際經營者，仍然只有一家。鐵路經
營的「一統天下」，最直接的表現就是火車票網上訂
票的「獨家專營」。

一邊是「一票難求」，一邊是「空座不少」，曾因
票務信息不對稱導致的尷尬，既反映了「獨家專營」
的弊端，也造成了運力的浪費。對此，一些人大代
表認為，鐵路政企分開後，票務銷售和服務也應引
入市場機制，讓旅客有更多便捷的選擇。

中銀行長李禮輝：
業界撐周小川連任

十二屆全國人大一

次會議第六次全體會

議 昨 天 經 過 投 票 表

決，決定周小川續任

中國人民銀行行長。

會後，當有記者向全

國人大代表、中國銀

行行長李禮輝(見圖)發

問，「周小川獲得的

反對票有158張，是否

多了一點？」李禮輝

稱，周小川在過去任

期內各方面都做的很出色，他和他身邊的銀行界人

士都支持和擁護周小川。 ■兩會報道組 馬琳

人大環資委會名單 反對棄權票佔三成
■一直懸而

未決的環境

問題已經引

起不滿，昨

日三分之一

人代向環資

委投反對棄

權票。
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■大批民眾獲悉鐵道部將於18日摘牌 ，紛紛排隊在

鐵道部門口拍照留念。 中新社


